

座談会 東日本大震災から5年。復興を支えた看護の力

看護職の使命は、心をつなぎ支えること



〈左から〉司会進行役:中板さん、村上さん、佐々木さん、齊藤さん、坂本さん

坂本 本日は東日本大震災を経験し、現在も被災地復興に力を尽くしている看護職の皆さんにお集まりいたしました。皆さんをはじめ、震災時にはご自身が被災しながらも患者さんや被災者のために献身的に働いた看護職がたくさんいました。

中板 震災から5年が経ちました
が、新しく取り組んだことや、ご自身
の意識の変化はありますか。

佐々木 私は、復興とともに自分も
成長してきたという実感があります。
2年前に市の職員として神戸市
にうかがいました。そのときはとて
ても勉強になつた半面、復興の状況を
見て焦りを感じました。ですが、その
後、東北3県にはそれぞれに合つた

復興の進め方があることに気付き、焦らず普段の仕事を通して被災者支援につなげていこうと考えるようになりました。

東日本大震災から5年を経た今も、看護職は被災地復興のために懸命に活動しています。そこで、震災を経験し、その後も被災地の人々の医療と生活を支えている保健師、助産師、看護師の皆さんに仙台市にお集まりいだたき、日本看護協会の坂本すが会長、中板育美常任理事と共に、5年間の歩みと今後の展望について語り合つていただきました。

坂本 5年を経て、
者さんの力を信じ
目の前の変化にどう

宫城四

名取市保健センター
保健師

原稿用紙

仙台市出身、入職8年目。
震災当時は入職3年目で、同僚の保健師と共に不眠不休で働き、被災者支援に奮戦。住民に教えられ助けられることが多かった。



忘れず手を離さず 医療と生活を支える

中板 震災の経験を踏まえて、看護職としてこれから目指していきたいこと、看護職の後輩たちや読者の皆さんに伝えたいことをお聞かせください。

つありましたが、最近は県の看護協会のサポートで研修などが開かれるようになり、保健師間の協力体制も強化されています。

村上 私も、普段から顔の見える関係づくりが大切だと思います。震災後、仮設住宅にお帰りいただくのが心配な妊婦さんがいたのですが、知り合いの保健師に相談すると市の保健室を用意してくれて助かりました。



日本看護協会 会長
坂本 すがさん

和歌山県出身。1972年和歌山県立高等看護学院保健助産学部卒業。同年和歌山県立医科大学附属病院入職。97年NTT東日本関東病院看護部長。2006年東京医療保健大学看護学科長・教授。大学教授として後進の指導にもあたる。2011年より現職。

はまだ生活の不安があり、心の
痛手も癒えていませんが、一歩
でも前に進んでいこうと頑張っ
ています。身体や心の心配があ
あつたら一人で悩まず、近くの看
護職に相談してほしいですね

 福島県

公益財団法人磐城済世会
舞子浜病院
看護師長
齊藤 光子さん



坂本 皆さんのお話を聞いて、「人は手を離さない」という姿勢で被災地の5年間の変化を見据えながら、「医療と生活を支える」という使命を胸に、看護職と住民の皆さんをサポートし続けます。

中板 震災の経験を踏まえて、忘れず、手を離さず 医療と生活を支える

私も、普段から顔の見える関係者が大切だと思います。震災後、仮設住宅にお帰りいただくなり、心配な妊婦さんがいたのです。知り合いの保健師に相談するの保健室を用意してくれて助きました。

うになり、保健師間の協力体制化されています。

佐々木 私は自分の経験を人に話すことを心がけています。話すことで気持ちの整理がつきますし、他の方の話を聞くことで新しい気づきがあります。経験年数が私より短い人たちに、前で自分の経験を話すように勧めています。今後もそれぞれの経験を話して刺激し合い、成

被災地では、引き続き看護職の力が必要とされています

被災地では、[\[eナースセンター\]](#)にて就業を希望される方はお近くの都道府県ナースセンターへご連絡ください。

▶ eナースセンター <https://www.nurse-center.net/nccs/>